

ra el acuerdo de los intereses de las nacionalidades americanas é indudablemente esta exposición será un fasto notable en la historia comercial del mundo entero, y ningún comercio, de cualquier índole, podrá permitirse el no hacerse representar en ella.

La exposición la recibirá ya la sanción y aprobación de nuestros altos funcionarios y el ofrecimiento de muchos dignatarios y firmas comerciales de las varias repúblicas americanas de poner en juego los medios que estén á su alcance para la mayor eficacia de la idea.

Nuestro Gobierno Nacional presta su auxilio en el arreglo del programa y se ha solicitado al que disponga que varios vapores de guerra y un representante personal del señor Presidente de la República, acompañen á la expedición, dándole más realce y haciéndola más significativa como ocasión propicia de cambio internacional de simpatías con nuestros distinguidos huéspedes del Sur.

EL ITINERARIO EN BAHÍA DE SALINAS.—Miercoles, enero 31. Bahía de Salinas.—Esta preciosa bahía se encuentra situada en el límite entre Nicaragua y Costa Rica. Mide cerca de 100 millas y media de largo. Los picos de Oroqui y del volcán Rincón de la Vieja se miran al otro lado de las colinas que rodean la bahía. Era en esta punta donde se había proyectado una de las entradas del canal de Nicaragua.

Serán objeto de alto interés las vistas de los volcanes, los que con frecuencia se encuentran en actividad.

Viernes, febrero 2, Pantaneras.—Este es el puerto del Pacífico de la República de Costa Rica. Por él pasan todas las importaciones y exportaciones del país. Está unido con la capital, San José, ciudad interior de más de 100,000 habitantes. Da frente al Golfo de Nicoya, proporcionando espléndidos paisajes á la vista. Las calles del puerto están adornadas de árboles de limón, naranjo y magnolia y prevalece en la población un aire de comodidad y contento. Allí estarán de seguro las altas autoridades de Costa Rica á saludar á los excursionistas.

Del Dulce Nombre de Cartago

Octubre, 25.—El día 12 de los corrientes hizo dos años precisamente, que en este distrito tuvo lugar la solemnísima é importante ceremonia religiosa de la dedicación y bendición de la primera piedra fundamental de nuestro templo en construcción.

Día fué aquel en que vimos reflejarse en el semblante de todos los vecinos el más vivo entusiasmo y la más grande entereza por esa obra de necesidad imperiosa, y que por su solidez y arquitectura, vendrá á ser un soberbio ornato de las localidades.

Los trabajos han sido paralizados en ciertas épocas debido á la falta de recursos; pero bien sabida es la pobreza peculiar de este barrio en atención á la mala condición de sus terrenos. Pero, no obstante, el entusiasmo no se desalentó, gracias á los supremos esfuerzos de los señores don Juan y don Rafael, que con su generoso y espontáneo apoyo que tan pronto como se requería nos han prestado los simpáticos vecinos de los distritos de Concepción, Guadalupe y el Carmen, etc., los progresos del trabajo son bastante notorios.

Ojalá que los vecinos de los barrios vecindarios y otros circunvecinos, prosigan ayudándonos en nuestros trabajos. Ellos saben muy bien que Dios, que es justiciero por excelencia, sabrá recompensar con creces.

—Las rencillas políticas, parecen disiparse; los géminos, pues, entran en la normal cordialidad. En fin, todo pasa en la vida según aquel adagio: "después de la tempestad viene la calma".

—Sentimos sobre manera la grave dolencia que tiene postrada en cama á la señora esposa de nuestro amigo don Alejandro Villavicencio. Hacemos fervientes votos por su mejoría.—Corresponsal.

Oficial

Se le concede tres meses de licencia á la señora doña Isabel de Salas, maestra en Guadalupe y se nombra para que la sustituya á doña Enriqueta de Cedeño.

—Licencia de dos meses se le concede á don Melchor Trejos escribiente de la Gobernación de Heredia, y se nombra para que lo reemplace á don J. Eusebio Ramírez.

—Se le acepta la renuncia que presenta del cargo de agente de policía de Jesús de Atenas á don Miguel Cabezas y se nombra para su desempeño á don Gilberto Paniagua.

—Se declara improcedente un recurso interpuesto por el señor Juan Salazar Padilla, contra una sentencia del agente principal de policía de Concepción de Cartago.

San Rafael de Heredia

27 de octubre.—La cultura y moralidad de nuestro pueblo salta á la vista. Las fiestas religiosas acompañadas del mayor recogimiento y entusiasmo pasaron ya un día de gracia alguna que lamenta. El celo desplegado por nuestros autoridades no deja que desear.

—El nuevo templo en construcción obra é ornato y orgullo para nosotros va á su término á pasos agigantados, gracias á los grandes esfuerzos de nuestro inteligente y laborioso cura, y presbítero doctor Santiago Quirós, quien se desvela por nuestro bienestar.

—El presbítero Ezequiel Martínez de feliz memoria en la actual política, dice, como siempre lo ha hecho, su brazo á torcer. Parece que en cierta casa de personas de alguna consideración de este pueblo, cometié actos inrovertidos, que pugnan con el carácter de que está investido.

—En mejor oportunidad escribiré mas largamente.—Corresponsal.

Cablegramas

ESPAÑA

Madrid, 26.—Los senadores y diputados favorables á la República española publicaron una acta extendiendo á Loubet la bienvenida.

Constituía un manifiesto en favor de la república. Salúdala al gobierno que se eligió espontáneamente por el pueblo que representa. Dice que la adopción por Francia del régimen republicano llevó el espíritu del republicanismo por todo el mundo. La vista de un presidente republicano á España, recuerda la sangrienta lucha de los liberales españoles contra las tradiciones de la Francia republicana. Respetamos la libertad ganada por la revolución, fin á que se dirija España. Concluye con una "Viva la República".

Madrid, 26.—El ministro de la Marina ha renunciado la condecoración de la Cruz de la Legión de Honor, no como Miguel Villanueva sino como Ministro de la Corona y representante de la Marina, máxime cuando se concedió en el gran condón de la legión al Ministerio de Instrucción Pública, quien es más modesto que él como Ministro.

RUSIA

Moscou, 27.—Los huelguistas comenzaron esta noche á sitiar las oficinas del correo y telegráfico á fin de impedir todo despacho de todo telegrama y correspondencia. La comunicación por telegráfico es difícil.

Petersburgo, 26.—El Czar ha perdonado á todos los prisioneros japoneses por infracciones de las leyes y también por desobediencia y ataques á oficiales y soldados rusos, con el objeto de permitirles regresar al Japón con los compañeros.

New York, 26.—Amenazan declararse en huelga 50,000 carteros.

Petersburgo, 26.—No se ha confirmado la noticia de que Rosen reemplazó á Lamsdorf.

Moscou, 26.—La huelga extiéndese á todos los puntos. Varsovia, Novgorod, Saratoff, Kiéff y Smolenski. En las estaciones de Mooskov y Kazan hay 2000 pasajeros detenidos. La administración de los ferrocarriles les paga la manutención.

Petersburgo, 26.—El ferrocarril de Petershoff que el Emperador, con el objeto de recuperar su salud después de tantos esfuerzos, permaneció dos meses en Dinamarca donde pasó la pascua de navidad en la corte danesa. Durante su estancia, Witte será reemplazado de amplios poderes como jefe del gobierno, desentendiéndose de los asuntos de la Legación del Czar en Rusia que la comisión que ha estado estudiando el establecimiento de un gabinete ha suspendido sus trabajos, porque todas las cuestiones de esta naturaleza se refieren á Witte.

—El Emperador recibió en audiencia especial á Harding, embajador británico, previo á su retiro con permiso de dos meses. La audiencia tuvo lugar el día 26 de octubre. Se necesitó á Harding, en Londres á fin de preparar la "pourparlers". El embajador ruso en Londres viene á ésta con la misma misión. Ya no es secreto que Alemania hizo grandes esfuerzos para causar el fracaso de la alianza anglo-rusa. El carácter peculiar de los ofrecimientos de Alemania al Czar, en esta materia, que se refieren á una política de común acuerdo en el Báltico y la partición de Austria-Hungría.

Mas de la mitad de Rusia hállase en las garras de los huelguistas de los ferrocarriles. La huelga continúa extendiéndose rápidamente en las líneas en la región del Volga, están paralizados los trenes que se dirigen á Moscú. Los empleados de las últimas líneas que conducen de esta ciudad. Témesse que mañana la capital estará completamente aislada del resto del país. Las estaciones están en posesión de la tropa. No ha salido ningún tren. Se han llamado los batallones ferroviarios con el objeto de mantener la comunicación con Moscú y la frontera. Pocos choques entre huelguistas y tropa. Reuniónes grandes concurrencias en la estación de Moscou. Los gendarmes trataron dos veces de restablecer el orden, pero no hubo derramamiento de sangre. La tropa se mantiene sobre las armas en los cuarteles. Calles llenas de huelguistas. La cruz roja siempre que llegó del Extremo Oriente no puede salir de Petersburgo.

Los trenes hospitalares con 500 enfermos e heridos de Manchuria están parados cerca de Moscou. La situación de los enfermos es lastimosa. No corre ningún tren en las provincias bálticas. La situación en Riga y Libau pésima. Hoy se declararon en huelga los empleados de las Zárzias: Obkhotoff, Potiloff, Nevsckij, Alexandrook y Kolpino, para manifestar simpatía con los huelguistas de los ferrocarriles. Se aumentó el precio de la carne. La gente empieza á alarmarse. El correo no acepta carta ó paquetes certificados para el exterior. La Liga de Ligas aprobadas de la propiedad del país apoya á los huelguistas, adoptando resoluciones á favor de la huelga general de todas las profesiones. La situación es crítica y preñada de horribles posibilidades. Las fábricas en los distritos afectadas han tenido que parar por falta de combustible. Moscou en particular está frente á una carestía de comida y agua potable.

—El Slavo diario liberal, repudia la huelga, calificándola de desastrosa colosal. Hasta ahora, dice, la lucha ha sido contra la burocracia, pero el movimiento actual perjudica á la nación enteramente, embrocando al pueblo y haciendo cometer excesos para conseguir que comiera. Esto es precisamente á favor de la huelga.

Moscou, 26.—Esta ciudad parece una población sitiada. El precio de la carne ha triplicado. Hay mucho sufrimiento entre el pueblo.

Petersburgo, 26.—Anticiáase oficialmente la interrupción de ferrocarriles, correos y telegrafos.

FIEMRE AMARILLA EN PANAMA

Panamá, 26.—Se han presentado algunos casos de fiebre amarilla. Los atacados son un italiano, un español y un panameño, oriundo de Chapé, pueblo del interior. Los tres murieron. El nativo de ésta tierra toda probabilidad de salvarse. La situación no se considera grave.

CHILE

Santiago, Chile, 26.—La situación perfectamente normalizada, debido á la llegada de tropa de línea de los simulacros que se suspendieron por este motivo. Desgraciadamente el pueblo supo que sin tener recursos contra las medidas violentas, sus protestas se agravan

atendidas por la autoridad. Los derechos sobre ganado argentino probablemente serán suspendidos. Se pretexa de proteger las industrias nacionales. El gobierno impuso derechos sobre el ganado extranjero, en beneficio de unos pocos ganaderos. Esta ley, lo mismo que el derecho sobre azúcar importado, ya sido resuelta por la clase pobre que forma la mayor parte de los oprimidos. Sostienen éstos que Chile como "no produce ni ganado ni azúcar, las tarifas protectoras de estos artículos son inusorias. Quisiera la prensa por haber dejado la autoridad de Santiago sin protección, contra violencia de las turbas.

París, 26.—Noticias de Olon las huelgas de los empleados de las compañías de luz eléctrica. La ciudad se halla envuelta en la obscuridad.

Tolon, 26.—El municipio pidió telegráficamente á Lyon y Marsella reemplazantes de los huelguistas.

ITALIA

Roma, 26.—El profesor Giacomo Boni, director de las excavaciones en el Foro, ha hecho un descubrimiento importante. Penetró por 20 capas arqueológicas y llegó á una llanura lodoso donde encontró pruebas de que la llanura estaba habitada en una época. Ha aquí las pruebas: legumbres, carbón, pedruzcos de alfarería y esqueletos humanos, descañando Boni llegó á la conclusión de que el depósito de barro es valle pantanoso situado entre las colinas palatina y capitolina cuyos habitantes pelearon allí ocho siglos antes del nacimiento de Cristo.

De San Ignacio

Reprobamos.—Amaragamente se quejan los entregadores de café al patio del señor Burton S. Wathen (antes de don C. Rlotte) porque se les castiga el café, aunque sea de superior calidad. Esto es injusto é algo peor. El estímulo difiere mucho del negocio. Deseamos se mejor este incorrecto proceder.

—Con el gran temporal los caminos de estas lugares sufrieron serios desperfectos, pero debido á la actividad y pericia de don P. Barboza, director de dichos trabajos, está al terminarse su reparación.

—Injusto es el procedimiento empleado por la Junta Itineraria de este distrito al levantar el último detalle cantonal. Han detallado personas que con dificultad pueden pagar un colón, con un total suma que los más pudientes. Así se explica el sin número de reclamos contra dicho detalle. A propósito ¿por qué no se levanta detalle para el camión de Guayabá? El año pasado no se le hizo ninguna reparación y según vemos ni en el presente.

—Nada contento se muestra esta Piedra con *El Noticiero* por el cambio que le endiga en uno de sus últimos números; ¡qué haremos! el que dice lo que quiere oye lo que no quiere.

Nota.—Cuando llegue el Obispo, le irá otro repique.

—Mayores de cien años son todos los centros que nuestro maestro de capilla (Chico) Ramírez (a) Galdames nos trae los chicos. Será que no tiene un cilindro nuevo? Aunque de arte nada entendemos pero todos los días "pe rita".....

—Según noticias, nuestro Jefe Político se encuentra enfermo; los sentimientos de vera y hacemos votos por su mejoría.

Ayer fué el onomástico de los señores don Rafael González Soto, don Rafael Barboza C. don Rafael Zamora y señora, á quienes felicitamos.—Corresponsal.

Santa Bárbara

Octubre, 27.—Da paseo en Río Segundo estuvo. Últimamente me dió la noticia de que tras ladder la oficina del lugar donde está á un "cacherechero" que compraron con ese objeto. Últimas que Melico Quesada piense como lo hace!

—A quienes Gamboa reemplazó á Rubén Umaña en el puesto de maestro de deán. A tan cumplido caballero le presento mis respetos y creo que los bárbaros lo tratamos con toda cordialidad.

—La retirada de anoche estuvo muy buena. Corresponsal viajero.

CUESTIONARIO

Santa Bárbara.—No dice verdad Uñ. al asegurar que no ha contribuido ni con un céntimo para la construcción del kiosco de esta villa.—F.

PREGUNTA 35.—¿Qué procedimiento eficaz hay para destruir la paliza (el top) que tanto daño hace en los coccaletos y plantíos? ¿quien presente la mejor receta, se le darán diez colones de gratificación?—Envecesé una papa con estrimonia y cóquese en algún agujero donde se crea haya taluzca. Desearía saber el resultado que produzca esta receta.—RUBEN CABEZAS.—Alajuela, octubre 27.

Llegada del Ilmo. señor OBISPO DON JUAN G. STORK

En el tren ordinario, pero en carro especial, como lo anunciamos, llegó ayer á las cinco de la tarde á esta capital, el jefe de la Iglesia Católica en Costa Rica, doctor don Juan Gaspar Stork.

Fueron á encontrarlo hasta Limón, el día anterior, el Ilmo. señor Obispo de Nicaragua doctor Pereira, y los presbíteros Ricardo Zúñiga, José Vicente Salazar, Pompilio Peña, cura de San Juan, extraño del territorio nicaragüense, el Rector del Seminario y otro padre Paulino; hasta Peralta, los presbíteros José Calderón, cura del Mojón, Rafael Camacho y Juan V. Quirós; y

hasta Cartago, nuestro estimable yecino Padre Vilá, cura del Carmen, Presbítero Mariano Zúñiga y canónigo Reyes. El señor Obispo llegó á Limón ayer á las 7 a. m. en el vapor alemán "St. Biria".

Al pasar por Cartago, lo saludaron el clero parroquial y los padres capuchinos. Numeroso público se encontraba en el andén de aquella estación.

De la de aquí, hasta la Catedral, se dirigió el Diocesano en el coche presidencial, acompañado del subsecretario de Relaciones Exteriores, licenciado don Carlos Lara. Las compañías de la parroquias y las de la Catedral repicaban, ya alegre, ya pausadamente.

El doctor Stork fué recibido en las gradas de la Catedral por los señores canónigos é introducido al templo con el respectivo ritual. Airosas palmas y cortinajes blancos y azules adornaban los pilares y arcos de la iglesia. A continuación se cantó un "Te Deum".

Numerosos fieles y curiosos acudieron al templo, ya para ver la llegada del señor Obispo, ya para recibir su bendición.

Por el aspecto exterior, el Dr. Stork regresa á su diócesis lleno de salud y vigor.

El NOTICIERO le envía muy atento saludo de bienvenida.

Entrevista con el Sr. Obispo Dr. Stork

Su viaje y audiencias con el Santo Padre

De asuntos públicos

Un redactor de este diario estuvo anoche, á las siete, en el palacio episcopal, con el objeto de saludar en nombre del NOTICIERO al señor Obispo doctor Stork y celebrar con él ligera entrevista.

Apenas nos anunciamos, el señor Obispo vino á la planta baja del palacio, no obstante que se hallaba en compañía del señor Obispo de Nicaragua y de varios canónigos, en su gabinete particular, con franca y cordial amabilidad, contestó á todas nuestras preguntas.

El objeto principal de mi viaje, nos dijo, fué visitar Roma. Me dirigi allí, por la vía de París. El Santo Padre me recibió en audiencia los días 2 y 6 de agosto. El Papa es persona que conoce perfectamente los asuntos del Catolicismo en todas partes y que posee el sentimiento de su elevada dignidad.

En mi ciudad natal, Colonia, permanecí pocos días, en compañía de mi señora madre, á la cual hallé en perfecto estado de salud, no obstante haberse encontrado anteriormente algo delicada. La mía ha sido buena, en todo el viaje, excepto unos pocos días en Roma, con motivo del calor sofocante de la estación. Nada desagradable, ni el menor contratiempo, ha venido á perturbar mi viaje. He estado en Nueva York siete días y tuve que tomar otra ruta para no tocar en Nueva Orleans, azotada por la fiebre amarilla. No tengo palabras para ponderar la amabilidad y cortesía de los oficiales de á bordo del vapor que me traía á Limón.

Estoy, nos dijo por último, muy agradecido del cordial recibimiento que se me ha hecho.

Luego hablamos de otros asuntos, de asuntos públicos. Nos manifestó el señor Obispo que ha leído constantemente *EL NOTICIERO* y que gracias á este diario se hallaba enterado de todas las ocurrencias de Costa Rica. Nos encomió, cosa que de vera le agradece, el artículo de este diario on que, basado en números, se demostraba lo oneroso del contrato Speyer y C^o.

Nos manifestó asimismo que hallándose en Colonia, se publicó allí la famosa grilla de los muertos y heridos habidos durante los días de elecciones; que con tal motivo le visitó un redactor de la "Gaceta popular de Colonia"; y que él le expuso que la noticia se debía tener como falsa, agregándole que en esta república, país culto y progresista, existía verdadera libertad electoral, de lo que era una demostración el hecho de luchar cinco diferentes candidatos.

Dijonos también que la noticia acerca de la unión de Costa Rica y Panamá, ha producido en Europa mala impresión, y que allí se la considera como ardid del expansionismo yanqui.

Espontáneamente, el Ilmo. señor Obispo, adelantándose a nosotros y con sencilla naturalidad, hizonos las anteriores declaraciones.

No pudimos menos de agradecerle la atentísima manera con que nos recibió, hasta el punto de dejarnos personalmente en las puertas del palacio episcopal.

El Ilmo. señor Stork, como en otra parte decimos, viene á gel, vigoroso y con la más perfecta salud, de lo que sinceramente nos congratulamos.

AVISOS ANTERIORES

OCASIÓN

Estoy comisionado para comprar una casa pequeña, barata, en esta ciudad, aunque está hipotecada o con algún otro gravamen. También tengo un cuarto de colchoná de largo plato, pero sólo con parante hipotecaria, la suma de mil colones por partes ó en una sola cantidad, como se quiera.

Oigo proposiciones en mi casa de habitación, 8a, avenida Escaño, número 74.—JULIO CASTRO S.,—San José 24 de octubre de 1905. 8 v. al.

F. MONTERO BARRANTES

tiene encargo de colocar hasta Cr. 50,000.00 en cantidades de Cr. 500.00 a Cr. 2,000.00 a largo plazo ó interés de una por ciento mensual, con buenas garantías hipotecarias. San José, 23 de octubre de 1905. 15 v.

DOS BILLARES

de carambola, en buen estado, vende el Club Costa Rica. Entendese con el Administrador. Oct. 28. 8 v.

AVENA

más barata que en ninguna parte, vende en la caballeriza de don Andrés Venegas.—Francisco Guzmán. Oct. 24. 8 v.

J. FELIX GONZALEZ Y JORGE HERRERA ABOGADOS Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 2ª Avenida Oeste N.º 163 calle que va del Palacio de Justicia al Registro y Juzgado. El Hecnelado Victor Frejo, despachará en la misma oficina los viernes y sábados, y los demás días en Heredia. San José, Oct. 19 de 1905. 15 v.

VENDO

6 alhajito por largo tiempo con muebles mi casa de habitación, situada en Cuesta de Moras, contigua á la de don Ramón González Soto.

También vendo un despachador de café, sistema "Gordón", con repuesto de cilindro y camisas. Para precio y condiciones informarán en San José, en el alm. con de don Manuel Romero ó en Alajuela el que suscriba.—EN RIQUE URIBE, Oct. 6. 1 m.

AVISO

Alquiló uno de los departamentos nuevos en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional, y el local contiguo al Banco Anglo Costarricense, que antes ocupó la Botica Alemana. También una casa de habitación, situada en la calle central, 150 varas al Norte de la iglesia del Carmen.—Paulina C. de Lahmann. Oct. 18. 1 m.

CRONICA

Herida

La damisela Celia Morales se quejó á la policía de que una su hermana, llamada Edulvigis, le había ocasionado una lesión con arma cortante. Se está esclareciendo el hecho. La lesión que presenta Celia no es de gravedad.

De un escopetazo

Don Crisanto Badilla se presentó á la policía quejándose de que su convecino, el señor Juan de Dios Marín, le había matado un hermoso cerdo de un tiro de escopeta.

El acusado no niega el hecho, pero dice que tal hizo en virtud de que el animalito le hacía gran perjuicio en sus cemerteras.

Daños

El tranvía eléctrico está ocasionando algunos daños en los tubos de cañería de la avenida central. Se está estudiando el modo de corregir esto.

Acontecimientos

El filósofo de baja escuela, Matías Segura, le había dado por vivir á castillas de la humanidad doliente, llevándose una vida ociosa. Segura se valía para ello de un modo ingenioso para explotar los sentimientos de las señoras y señoritas de nuestra sociedad, con resultados pecuniarios bastante satisfactorios para su bolsillo.

Véase el medio adoptado por Matías para su lucrativo negocio: Llegaba á una casa y preguntaba por la señora de la misma. Después de haberla saludado con el sentimiento del caso, dos gruesas lágrimas veíanse rodar por las quemadas mejillas del tuante quien le espetaba luego á la víctima el siguiente discurso: "Señora: Acaba de morir un hijo mío y no tengo dinero para comprarle el ataúde y hacerle el entierro; venia á ver si usted que es tan buena y generosa me podría aydar con algo." Es claro, la víctima caía en el garlito, dándole á Matías uno ó dos colones.

Así vivió tranquilamente el atadaz Matías, hasta el día de antier en que la policía descubrió el "modus videndi" de nuestro hábil filósofo, descubrimiento que vino porque la esposa de aquel declaró lo que su esposo hacía en perjuicio de la buena reputación de ella y de sus hijos.

La ofendida esposa acusó á su marido por la siguiente razón:

Antes de antier, Matías me tó imaginariamente á su costilla. Inmediatamente, tomándole el nombre de la presunta ociosa, dió principio á la explotación de su negocio.

Llegó á una casa y trás, salió una joven á quien de hecho le consagró la consabida filípica pidiéndole "algo" para el ataúd de su esposa. La joven se enteró y corriendo fué á avisarle á su mamá la desgracia de Matías. En esto estaban, cuando llega la esposa del explotador.

—¡Qué estás haciendo aquí, le pregunta su costilla.

La niña, á quien Matías le tenía en candidato para darle el sablazo respondió:

—¡Pobrecito! Vengo á pedir una ayuda, para la compra del ataúd su esposa que se le murió.

—¡Cómo dice, Ud. niña? interpeló á la joven la esposa del filósofo.

La joven le repite su primera contestación.

—¡Pero señorita! Si la esposa de esto desvergonzado soy yo!

A la inocente niña casi le coge un "patanz", creyendo que le hablaba un alma del otro mundo.

La indignada esposa, fuera de si, acomete á trompadas á su poco digno marido. La policía interviene. Marido y esposa fueron conducidos al cuartel. Allí se aclaró el hecho. La desgraciada esposa fué puesta en libertad y Matías aun permanece entre rejas.

De esta clase de explotadores hay muchos en San José.

—Un individuo que de bueno y de manso no tiene un pelo, pero que si se llama Santos Cordero, presa de una horrosa papalina, dió de palos á su bien cara costilla, ocasionándole algunas contusiones que le servirán de recuerdo para muchos días.

La agraviada intentó vengarse de su poco humano esposo, para lo cual concertó un plan de tal manera que su enemigo no pudiera tomar la revancha.

Efectivamente; la esposa ofendida indujo á un su amigo á que le diera una paliza á su marido, acción ésta que le sería recompensada con un par de colones.

El hecho se consumó antier noche. El manso Cordero fué, pues, apaleado. Pero, la policía pudo penetrar en el misterio porque el vengador de la esposa de Santos, confesó de plano todo lo que en el particular había pasado. Se dió orden de capturar á la poca escrupulosa esposa, pero ésta ha desaparecido de San José, ignorándose hasta ahora su paradero.

Locura extraña

El anciano Moisés Zúñiga se ha vuelto loco de un momento á otro ignorándose la verdadera causa de la enfermedad.

Antier n che trató de matar á su hijo mayor, llamado Gabriel, porque según el demente, aquel trataba de engañarlo con su esposa y cogerle los bienes. Zúñiga tiene 64 años de edad.

Proyecto

En la Comisión Permanente pasó el proyecto del Ejecutivo aumentando la subvención que se le tiene asignada en el presupuesto general de gastos, para el sostenimiento del hospital en la ciudad de Limón.

Magnífico

Según nos han informado, el señor Ministro de Hacienda estudia un proyecto que será sometido á la consideración del Consejo del Gobierno, y tiende á que se le reconozca á los guardas en comisión los gastos de locomoción, tanto para ellos como para el sostenimiento de sus cabalgaduras.

Producto

Nos asegura persona que bien lo sabe, que el producto de la volada última en el Nacional á beneficio de la sociedad de San Vicente de Paúl, no ascendió arriba de \$ 200.

De visita

El señor Administrador del Ferrocarril al Pacífico, se encuentra en una visita de inspección en el trayecto ferroviario entre Esparta y Puntarenas.

Fiestas

La municipalidad dispondrá lo conducente para la celebración de las fiestas cívicas de esta ciudad, en su próxima sesión ordinaria. Este asunto estaba en carpeta para ser tratado en la sesión del miércoles pasado, que no llegó á efectuarse por falta de quorum.

Defunciones

Día 26.—Sin nombre Monge López, nació muerto, legítimo de Rafael Monge y María López.

Josefa Chavarría y Parra v. de Badilla de 55 años, legítima de Rafael Chavarría y Ramena Parra, murió en el Hospital, era vecina del cantón de Mora. Caudal de aguas

La compañía de luz eléctrica de Cartago se ha visto en la necesidad de aumentar el caudal de aguas para el manejo de las maquinarias de aquella empresa, por ser insuficiente la fuerza motriz con que contaba. La municipalidad de aquel cantón central le hizo á dicha compañía una, concesión al respecto.

Aplanadora

Están para llegar á Limón todos los materiales necesarios para la refacción de la aplanadora de calles de propiedad de la Municipalidad de este cantón central.

Velada

Mañana en la noche tendrá lugar en Heredia una velada de beneficencia. Después de la velada se bailará.

Hurtó

Ayer mañana le hurtaron á doña Crisanta de Sáenz, objetos de adorno de sala por valor de \$ 31.

Robo

A don Agapito Villalobos le robaron un caballo, una montura, un freno, unas alforjas y un machete cruzeta.

Lesionado

Con arma contundente lo fué Jerónimo Masís. La lesión no es de gravedad.

Entre suegra y nuera

Josefa Antonia Cubillos y Mariana Lúscaros, suegra y nuera respectivamente, se fueron á las manos, por asuntos de familia. La nuera, mujer de valor y calzonada, dió un machetazo en un brazo á su suegra, ocasionándole una lesión.

Compras

Parce que la United Fruit & Co está comprando haciendas de bananos en la zona del Atlántico. Minor C. Keith antes de partir hizo proposiciones á algunos hacendados nacionales que poseen fincas por aquellos lugares.

Por fin

La Municipalidad se resolvió al fin á concederles á los vecinos de la Avenida 12 Este, pajas de agua; Una verdadera novedad

en tarjetas postales, es la serie que ha editado nuestro amigo don Fernando Párraga. Consta dicha serie de 22 postales, todas con el retrato de Julio Méndez y una composición distinta en cada una de ellas.

Quienquiera que haya conocido alguno de los desahogos del alma de Julio Méndez, no podrá menos que batir palmas al saber la noticia de esta artística odición.

¡Qué aficionado ó amante de la poesía; que niña gentil de sentimientos delicados; qué señora amiga de lo bello, va á quedarse sin esta serie en su álbum de postales!

Nadie desde luego excitamos al amigo Párraga á que vaya preparando una nueva selección de composiciones para que aumente el número de la "Colección de Julio Méndez."

Felicitemos sinceramente el editor, lo mismo que á don Avelino Alsina, en cuyos talleres fueron impresas las tarjetas, las cuales son verdaderamente un lindo muestrario de trabajos de imprenta.

Por fin

han llegado á la Botica Francesa los afamados remedios del doctor Lobb que tantas personas aguardaban con ansia. Ya lo saben, pues, nuestros lectores. Octubre 28, 5 v.

Vista para hoy

Casación.—Manuel Obando Bonilla (criminal) á las 2 p. m.

En el Mercado

Sería conveniente y hasta moral que el señor Comandante de Policía ordenara la detención de tanto ebrio que pulula por el Mercado molestando á los transeuntes con sus suplicas de dinero para mantener el vicio.

Asco

En el Rastro público no existe el asco que debiera. Las carnes son lamidas por los muchos canes que allí hay.

Toros

Por inconvenientes del momento ya no tendrá lugar mañana la corrida de toros anunciada en el Boti-Jai.

Nuevo Club

Parce que algunos entusiastas jóvenes de este ciudad fundarán un Club turista para la organización de paseos y bailes campestres en el verano próximo.

Mordido

Un furioso can mordió en una pierna al menor Federico Sánchez. Los padres del joven perjudicado reclaman al dueño costas, daños y perjuicios.

Desgracia

Juan María Navarro cayó de un palo de higuera al suelo, ocasionándose serias contusiones. El enfermo fué llevado al Hospital.

Curanderos

Es idea de la Facultad de Medicina hacer que las autoridades de policía persigan en las ciudades y pueblos á los curanderos que ejercen la medicina. Magnífica medida.

Pérdida

Nos informan que ayer varios jugadores de profesión le ganaron con trampas al juego del dado \$ 800.00 á un campesino llamado Ciriacio Mena.

Teatro de la Merced

Primera parte.—1.—Cuadro plástico.—2.—"El Pájaro Pinto", comedia en un acto.—3.—Coro de "Los lobos marinos".

Segunda parte.—1.—Cuadro plástico.—2.—Coro de "El anillo de hierro".—3.—Danza, por dos niños.—4.—Quarrolla Mujeri", recitación.

Tercera parte.—1.—Canción, por dos señoritas.—2.—Recitación, por una señorita.—3.—Balle por un Pierrot.

Precios: adultos, 50 céntimos; niños, 25 céntimos.—Se servirán CENAS.

Viajeros

Por el vapor del 3 del entrante mes partirán á la hermana república de Guatemala las estimables señoritas Filomena Hartado y Evangelina Kanffmanns. Desde ahora les auguramos un feliz viaje y grata permanencia en esa República.

Hurtó

A don Evaristo Banilla le hurtaron un reloj de níquel. El perjudicado es un peón de la Municipalidad.

Ya no viene

Ya no viene la compañía dramática Martínez-Casado. La causa ha sido la noticia publicada en EL NOTICIERO, transcrita de "El Porvenir", de Cartagena, dando cuenta de la existencia de la fiebre amarilla en Puerto Colombia, Barranquilla, donde, entre otros, fallecieron de la enfermedad dos distinguidos jóvenes bogotanos. En vista de ello por el peligro que entrañaba, el Gobierno creyó prudente negar el permiso, para la venida de la compañía.

Transcripción

Agradecemos á nuestro estimable colega "El Herald" el honor de reproducir nuestro artículo "Las fiestas minervalas", pero le recordamos aquella conocida máxima latina de "sumum cuique."

Movimiento marítimo

Limón, 27.—Hoy á las 5 m. ancló procedente de Bocas del Toro la lancha alemana "Anetta". Pasajeros 4.

—Hoy á las 6 a. m. ancló la lancha "Washington" procedente de Bocas del Toro.

—Hoy á las 7 a. m. ancló el vapor alemán "Sibivia" procedente de Cartagena. Pasajeros: Dr Stork un sirviente, señoritas C. N. y L. Dent, señorita Enriqueza Rodríguez y señorita E. Alvarado, W. Reischoner, L. N. Downing, R. H. Grieser, Jeannette Wilson, M. Tielton, T. Echara, W. Crawford, W. Lyon, Enrique Jiménez y 45 de cubierta.

Hoja suelta

El señor Gobernador ha hecho circular en esta ciudad una hoja suelta relacionada con las obligaciones exigidas por la ley para las construcciones urbanas.

Para México

Ayer se nos informó que el señor Obispo de Nicaragua partirá muy en breve para México.

Cosecha

En San Juan y Santo Domingo de Heredia han dado principio las cosechas de café.

Carnes

Los señores carniceros que tienen negocios de carnes en esta ciudad se pondrán de acuerdo para evitar la competencia vendiendo todos la carne al mismo precio. Ahora lo que falta es que acuerden levantar los precios del artículo.

Conclusión

A trompadas y malos concluyó antier noche un baile que tuvo lugar en casa de Edulvigis Muñoz, vecino del barrio de la Puebla. Habo un herido.

Captura

La policía capturó ayer á dos individuos que se disponían robarse unos zapatos nuevos. Uno llevab el apellido Suárez y el otro Quirós.

Avisos económicos

ASOMBRA AL MUNDO



Por primera aplicación de nuestro Aparato Científico, se devuélven a los hombres su pleno poder vital. Nunca dejó de producir el efecto deseado. Fortalecerá y desarrollará los órganos hasta devolverlos en tamaño natural y suspenderá todas las pérdidas debilitantes. Escríbanos pidiendo folleto gratis ilustrado. Diríjase a la New Specialty Co 43 La Duca Building, Tampa, Fla., U. S. A. Octubre 15.

Tejas, se vende unapartida regular de tejas usadas. Entenderse con Juan I. Jongh. Octubre 26. 1m.

Aviso. Alquiló ó vendió un buen PIANO. Gerardo Echeverría. Octubre 23. 10v.

Hojas de Cica para coronas, de venta en casa de las señoras Carazo, frente a la Nueva Ferreteria de Miguel Manaya & Cía.—Octubre 18. 10v.

Gratis. Pídanse catálogos de las novedades más vendibles en aluminio, tarjeteros, tarjetas, bandejitas, miniaturas, espejitos de bolsillo, sellos fotográficos, creyones, pasteles. Ganancias para ambos sexos desde \$ 50 a \$ 100 por semana. Concors & Co., Depto R. New Rochelle, N. Y., E. U. A. Octubre 21. 15 v.

SE DESEA

alquilar una casa cómoda, con buen baño y dos dormitorios en un lugar céntrico de esta ciudad o una pieza con dos departamentos y buen baño. Para informes diríjase a A. apartado 417. Oct. 26. 1 v.

Radio Calvo F., agente de negocios y comisionista. Alajuela, 18 de octubre. 1m.

Se necesita un refrigerador grande, en buen estado. La persona que quiera venderlo puede diríjirse a Gabriel Coronado. Setiembre 28. 1m.

Talabartería. Si desea Ud. una buena obra de talabartería, ocurra al nuevo taller establecido en los bajos de la casa del doctor Rucavado, donde encontrará el mejor trabajo tanto para obras nuevas, como para composiciones de toda clase. Materiales de primera clase. Setiembre 23. 1m.

Muebles. Vendo algunos bonitos y baratos lo mismo dos coches, todo en buen estado; puede verse en mi casa de Habitación, Mariano Duran. Octubre 3. 1m.

3500 colones.—Tengo encargo de colocar esta suma al interés del uno por ciento mensual y con buena hipoteca.—E. Velazquez C.—19 de Octubre. 10 v.

Se alquila pieza amueblada con asistencia para comensales a precios moderados. En los bajos de la casa de don Gregorio Quesada. Octubre 21. 10 v.

Se vende un tanque de capacidad de docecientos galones y una cocina con tanque de agua caliente, en buen estado, barato. Para informes diríjase a Policarpo Jiménez. Por la Merced. 19 de Octubre. 10 v.

En el galerón de Bartolo Serra, Mercado, se vende un lote de 11 sacos y café terciado para tostar y moler a C. S. o quintal. Para informes con Bartolo Serra. Octubre 18. 10 v.

Papel de imprenta ha recibido el Almirante Hernández de Pagés y Cañas. San José Octubre 25. 10 v.

Vestidos! Vestidos de novia, de baño, para montar a caballo, para paseo y visitas; a la medida y con costura de primer orden. Precios módicos: 1ª Avenida Este, n.º 573. Oct. 19. 15v.

50,000 colones tengo encargo de colocar a 1 ojo mensual y con buena hipoteca.—Manuel Flores V., al Norte del Parque de Morazán. Octubre 24. 10v.

NORTHERN RAILWAY COMPANY OF COSTA RICA

Aviso

Desde esta fecha y hasta nueva orden, el flete de Ferrocarril para café de Cartago, Alajuela, y estaciones intermediarias a Limón será de \$ 3.13.3 esterlinas, ó equivalente a \$ 17.81 oro americano por mil kilos y la Compañía dejará de hacerse cargo de la Agencia para el embarque de café etc. y despacho de importaciones (ya sean cubiertas por conocimiento directo ó de cualquiera otra manera).—R. E. BRUNGER, Administrador.

On and after this date and until further notice the Railway freight on coffee from Cartago, Alajuela and intermediate stations to Limón will be £ 3.13.3 sterling, or \$ 17.81 american gold per 1000 kilos and the Company will cease to undertake the Agency for the shipment of coffee etc. and the dispatching of imported goods (either on through Bill of lading or other wise).—R. E. BRUNGER, General Manager
Octubre 17. 15 v.

AL PUBLICO

El que suscribe ruega a todos sus clientes y al público en general que antes de hacer sus encargos de objetos fúnebres para los finados se sirvan pasar a la Fotografía de Mr Rudd, frente al Restaurant de Mon Luis, a hacer sus pedidos. Creo que nadie en Costa Rica puede competir en ARTE ni en bajo PRECIOS. Se reciben órdenes de trabajos en flores frescas y oropeles. Anticipándoles mis agradecimientos quedo atento servidor de mis favorecedores, ALFREDO ANDERSON, Jardinería Artística.

NOTA.—Puntualidad, Arte, Precios bajos, es la mejor recomendación. Setiembre 8.

A LOS EXPORTADORES

Estamos listos con bodegas etc, etc, para recibir y embarcar todo el café que se nos remita a Limón en la presente cosecha de 1905 a 1906. Los gastos de embarque y derechos de muelle que en junto suman oro americano \$ 3.25 ó 0.133 serán cobrados con el flete de ferrocarril en el puerto de destino. Los envíos, órdenes de embarque etc, etc., se harán igualmente como en años anteriores. Libros de guías pueden solicitarlos en las estaciones del Ferrocarril y en nuestras oficinas.—Felipe J. Alvarado & Co.—San José, 24 de Octubre. 2m.

Al público

En virtud de la sabia disposición del Soberano Congreso Constitucional de la República, que declaró exenta de derechos de importación nuestra **Carbolina**, pídesenos avisar al público y en particular a nuestros favorecedores, que hemos rebajado notablemente los precios de este artículo no sólo en la preparación de los derechos ya citados, sino también en una parte de la ganancia que un expendio nos procura. Así los tambores de cien litros que antes valían 105 colones, valdrán en lo sucesivo 140. Las listas de un galón que se vendían a 600 colones, se venderán a 5. La media botella que valía 70 céntimos, valdrá 60; y el precio por docena de medias botellas, será de 6 en vez de \$ 90 colones. Además de cooperar en la benéfica tendencia del Gobierno a estimular en lo posible el desarrollo de la agricultura e industria nacionales, hemos rebajado también considerablemente los precios de nuestras **Pastillas de Cuanjo** a colones 7-50 la docena de frascos de 4 veinticinco pastillas cada uno, y nuestra **Fornicida** la cual cotizamos hoy a 600 céntimos. La botella, y a 6-00 colones la docena uno, y nuestra **Fornicida** la cual cotizamos hoy a 600 céntimos. Con esto creemos favorecer ampliamente a las clases trabajadoras del país que con mayor eficacia contribuyen a sostener la prosperidad de nuestro acreditado negocio de Droguería. San José, 19 de Octubre de 1905. R. v. HERMANN & ZELEDON, Dolores Francesas

Hortelanos! Agricultores!

CALIDAD, NO CANTIDAD: MI LEMA

Todo el que usa una vez de las semillas que yo vendo, no emplea de otras. Prueba: hace un año empecé vendiendo doce paquitos por semana, y hoy docecientos no cubren la demanda. Acabo de recibir fresca, de la cosecha de Julio, entre otras del famoso AYOTE Kentucky y PAPA Pumpkin, que no debe dejar de sembrar todo hacendado. De venta en el Depósito de Materiales de don Policarpo Jiménez, 150 varas al Norte de La Cañata y en La Europa. Todo pedido por colones 1.50 ó más, se mandará libre de porte. Diríjanse pedidos al Depósito de Materiales.—A. WOLLENBERGER—San José. 18 de Octubre. 15 v.

CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales: Me hago cargo de toda clase de trabajos especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy estéticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 a 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Fr. E. Frías, Cirujano dentista: casa que fue de don Telésforo Alfaro, calle de ranvía, junio 23

Desea Ud. VESTIR BIEN ELEGANTE Y BARATO.

Pase a la Sastrería Española frente a la Imprenta Nacional, donde se satisface el gusto más exigente, especialmente en "macferlan, frac, levitas y demás prendas: prontitud esmero en el trabajo.—Se hacen sotañas bien hechas y baratas, trajes de señoras de montar.—CAMILO ARAUJO: Setiembre 19. 1m

LINEA DE VAPORES DE ELDERS

& FIFTES (SHIPPING) LIMITED

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fiftes (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zent", "Pacure" y "Nicoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y cuanto a comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente Limón Costa Rica, julio 17 de 1905. 3 m.

RETRATOS

al crayón, garantizado su parecido, su duración y su finura, mejores que los que se mandan hacer al extranjero pues para ampliaciones en máquinas, aquí hay quien los haga y más baratos. Mánden su orden al que suscribe y quedarán completados.—Manuel Zúñiga A. 22 de Setiembre. LA PUEBLA.

Cacao Río Hondo

23, 24.50 cts. CACAO molido, 50 colones. las diez libras

De venta en la casa número 248, calle Central, Norte, precios porquintal, colones 20, 22 9 de Agosto. 1 m.

Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del Público que desde el día primero de Noviembre próximo se admitirán pasajeros para Nueva Orleans por motivo de que las limitaciones de cuarentena han sido levantadas. Limón, octubre 28 de 1905. R. J. SCHWEPPE, Administrador

Gabinete eléctrico terapéutico

Desde el primero del mes en curso se trasladó cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 1ª, Sur, enseguida de la casa de don Fabián Esquivel 3 de Setiembre 1 m.

Epigrafía de EL NOTICIERO